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—  Сегодня мы неслучайно собра-
ли в этом зале учителей начальных 
классов, — такими словами начал 
свое выступление Руслан Болотов. 
— В этом году более чем девять 
тысяч маленьких иркутян впервые 
перешагнут порог учебного класса. 
То, какими станут для них школь-
ные годы, чему они научатся и каки-
ми людьми вырастут, во многом за-
висит от каждого из вас — от первых 
учителей.

Непринужденное общение, интер
актив, выступления с мест, чайные 
паузы и музыкальные перформансы 
— именно в такой обстановке про-
ходят августовские педагогические 
встречи. Как всегда, это открытая 
площадка для профессионального 
диалога специалистов муниципаль-
ной системы образования с предста-
вителями администрации Иркутска, 
экспертами в области образования, 
социальными партнерами и родите-
лями учащихся. В программе десятки 
мероприятий: видеоконференция 
руководителей образовательных ор-
ганизаций, семинары, презентации, 
круглые столы, кейссессия, ковор-
кинг, родительские встречи. Подоб-
ные встречи педагогического сообще-
ства проходят уже на протяжении 
многих десятилетий в конце августа.
Разумеется, не обходится и без 

новшеств. В этом году, например, 
участники открытого диалога с пред-

ставителями власти могли в прямом 
эфире отвечать на вопросы, вы-
сказывать свое мнение, а их ответы 
моментально поступали на главный 
экран с помощью программы, кото-
рая позволяет проводить онлайн
опрос (технология, которую учителя 
уже сегодня используют в ходе обу
чения). На протяжении двух часов 
в зале говорили о любви к своему го-
роду, родной земле и об ответствен-
ности, которую несут семья и школа 
в процессе воспитания. Все сходи-
лись во мнении, что именно в на-
чальной школе прививают ученику 
любовь к семье, близким, родным 
людям, к России и малой Родине, 
уважение к старшим.
—  В центре внимания августовских 

встреч в этом году стоял и вопрос 
реализации национального проекта 
«Образование», — рассказывает Ири-
на Алексеенко, замначальника депар-
тамента образования. И сегодня мы 

поновому расставляем смысловые 
акценты. В этом учебном году решено 
сделать акцент на патриотическом 
воспитании. От правильно выбран-
ной стратегии в воспитании школь-
ников будет зависеть в том числе и их 
будущая гражданская позиция. Мы 
обсудили ряд важных вопросов, свя-
занных с формированием и развити-
ем личности учащихся младших клас-
сов и роли первого учителя в этом 
непростом деле.
—  Поговорили и о том, как ме-

няется Иркутск, услышали мнение 
наших земляков по итогам опроса 
иркутян на городских улицах и просто 
обменялись хорошим настроением! 
— поделилась Марина Жилякова, учи-
тельница начальных классов школы 
№ 10. — Необычный формат помо-
гает педагогам немного поновому 
взглянуть на себя и свою профессию. 

Во вторник, 24 августа, в рамках 
традиционного мероприятия 
около 150 педагогов 

из разных школ города встретились 
с мэром Иркутска Русланом 
Болотовым и представителями 
городской администрации, чтобы 
в неформальной обстановке 
поговорить о важном, а также 
зарядиться позитивным настроем 
перед началом нового учебного года.

Игорь, специалист 
транспортной 
безопасности
Мой сын еще маленький, 

ходит в садик. Зато в школу 
собираются шестеро племян-
ников. Они учатся в разных 
классах с 5го по 11й. Я каж-
дого из них сопровождал 
на их первую школьную 
линейку. Мне нравится этот 
праздник.

Василий, адвокат
У меня сын — четверо-

классник, учится в школе 
№ 62. В школу он ходит 
с удовольствием, хорошо 
учится и всегда с нетерпе-
нием ждет начала учебного 
года. Разумеется, мы уже 
полностью подготовились 
к первому сентября, купили 
все необходимое.

Ирина, банковский 
работник
Сын идет в шестой класс. 

В школу уже собрались: 
костюм купили, канцеля-
рию, спортивную форму. 
Удовольствие это, конечно, 
недешевое, но на ребенке 
мы не экономим никогда. 
Предпочитаем покупать вещи 
в брендовых магазинах.

Ксения, провизор
Нет, у меня дочь еще ма-

ленькая, ей пять лет. Но мы 
уже знаем, что пойдем в шко-
лу № 77, она рядом с домом. 
Для нас главное не престиж 
заведения (хотя и говорят, 
что наша школа хорошая). 
Нам важно пойти в первый 
класс вместе с друзьями.

С прохожими на улицах Иркутска общалась Наталья Федотова. Фото автора

Ирина, работник 
спортклуба
Мои дети выросли, 

но в школу пойдут внуки: 
в шестой, третий и во второй 
класс. Их мама (моя дочь) 
уже закупила все необходи-
мое, осталось только форму 
для занятия физкультурой 
приобрести. Я тоже стараюсь 
помогать, конечно. Из школы 
младших внуков забираю.

«А У ВАС КТО-НИБУДЬ ИДЕТ В ШКОЛУ?»  
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на городских улицах

НАКАНУНЕ ПЕРВОГО СЕНТЯБРЯ
Открытие августовских педагогических встреч состоялось на этой неделе в Иркутске

Окончание на стр. 5

Завершилось мероприятие одним из самых приятных моментов — церемонией 
награждения. Грамоты со словами благодарности от мэра Иркутска получили 
четырнадцать педагогов сферы дошкольного и начального школьного образования, 
которые уже внесли свой вклад в образование и воспитание юных иркутян

В 2021 году тема августовских педагогических встреч звучит как 
«Воспитание: от идеи к практике». Проходит мероприятие с 24 по 30 августа 
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ДОРОЖНЫЕ НЮАНСЫ НЕДЕЛИ 
В ночь на четверг 26 августа был заасфальтирован 

последний отрезок Академического моста

Как рассказали в управлении культуры 
администрации города, ремонт 
триумфальной арки будет включать 

штукатурку, шпаклевку и покраску 
поверхности акриловыми составами, 
а также установку металлических дверей 
и пластиковых окон.
—  Работы проходят в рамках текущего ремонта объ-

ектов культуры города. В начале августа мы заключили 
контракт на ремонт фасада. Срок выполнения работ —  
30 календарных дней, — сообщил начальник управления 
культуры администрации города Иркутска Антон Чер-
нышов. — Это знаковое место для города и его жителей. 
В дальнейшем мы хотим задействовать и внутренние 
помещения, в частности, оборудовать там смотровую 
площадку.
Триумфальная арка была сооружена в Иркутске 

в 1811 году в честь десятилетия восшествия на престол 
Александра I. Ворота располагались на пересечении улиц 
МосковскоЛанинской и Нижней Набережной Ангары 
при выезде из города на Московский тракт. Так и появи-
лось название «Московские». В августе 2009 года было 
решено восстановить арку к 350летию Иркутска. 14 сен-
тября 2011 года «Московские ворота» были открыты. 

Людмила Измайлова
Фото Дарьи Таракановой

ЗАТЯНУЛИ СЕТКОЙ
В Иркутске приступили к ремонту 

фасада «Московских ворот»

ПОСЛЕ НЕСЧАСТНОГО СЛУЧАЯ
Мэр Иркутска Руслан Болотов поручил 

разобраться в обстоятельствах 
травмирования ребенка

Инцидент произошел 24 августа в сквере «Россия». 
На ребенка упал декоративный шар, установленный 
на постаменте. Сейчас девочка находится в больнице 
под наблюдением врачей.
—  Я потрясен тем, что произошло. Мои мысли 

сейчас — с девочкой и ее близкими. Главное, чтобы 
ребенок скорее выздоравливал. В произошедшем раз-
бираются правоохранительные органы, однако и мы, 
со своей стороны, должны выяснить, что именно слу-
чилось, и сделать все возможное, чтобы не допустить 
повторения подобной ситуации в будущем. Обещаю, 
что окажем всю необходимую помощь семье, — под-
черкнул Руслан Болотов.
Мэр Иркутска Руслан Болотов поручил комитету 

городского обустройства, а также комитету по управ-
лению Ленинским округом разобраться в обстоятель-
ствах несчастного случая, в результате которого трав-
му получила четырехлетняя девочка.

Людмила Измайлова

Через месяц мы увидим «Московские ворота» 
свежеокрашенными и заштукатуренными. А еще 
в комитете культуры администрации города сообщили, 
что в дальнейшем во внутренних помещениях будет 
оборудована смотровая площадка!

Кроме полного обновления асфальта, на пере-
праве отремонтируют и покрасят металлокон-
струкции разделительной полосы и перила 
по всей длине моста. Ремонт планируется завер-
шить досрочно, об этом мэру Руслану Болотову 
доложил заместитель мэра — председатель коми-
тета городского обустройства Роман Орноев.
Роман Владимирович добавил, что нака-

нуне на объекте возникли перебои в работе: 
задержались поставки асфальтобетона от по-
ставщика. Но проблему оперативно решили. 
Уже в ближайшие дни подрядчик приступит 
к фрезеровке дорожного полотна на подъездах 
к мосту.
Есть новости и по другим дорогам Иркутска: 

завершается (но с опозданием) ремонт на улице 
Мелентьева, идет прием работ на Профсоюзной 
и Шмидта. Улица Мелентьева — один из самых 
крупных объектов ремонта в этом году: кусок 
от УланБаторской до Лермонтова больше ки-
лометра. Буквально на днях с проверкой работ 
на Мелентьева побывал мэр Руслан Болотов.
Разговор рассерженного главы города с под-

рядчиком, который затянул работы почти 
на месяц, послушать не удалось: журналиста 
«Иркутска» попросили удалиться. Извест-
но лишь, что предприятию начислены пени 
и штрафы.
После улицы Мелентьева Руслан Николаевич 

вместе со специалистами комитета городского 
обустройства, представителями независимо-
го строительного контроля и сотрудниками 
ГИБДД проверил готовность ремонта дороги 
по улице Шмидта (на участке от Профсоюзной 
до Лермонтова). Там уже лежит новый асфальт, 
установлены бордюры и ограждения, появи-
лись газоны и дорожные знаки.
Положительную картину проверяющая ко-

миссия увидела и на Профсоюзной — между 
улицами Терешковой и Звездинской. Здесь, 
по словам Романа Орноева, отремонтировали 
ливневку — почти 300 метров.
—  Это позволит отвести дождевые воды 

и с Профсоюзной, и с соседней улицы Шмид-
та, — объяснил Роман Владимирович. — Кроме 
того, здесь применили технологию геотексти-
ля: в основание дороги уложили нетканое по-
лотно для дренажа воды.
Не такая радужная ситуация, к сожале-

нию, с реконструкцией путепровода на улице 
Джамбула.
—  Накануне заехал на путепровод и не обна-

ружил там ни одного рабочего. Такая ситуация 
возмутительна для меня и каждого горожа-

нина. Более того, считаю такое отношение 
халатным. Сегодня потребовал у директора 
подрядной организации нарастить темпы 
ремонта и увеличить число специалистов. 
В противном случае будем наказывать финан-
сово, — сообщил во время рабочего совещания 
в администрации города Руслан Болотов. — 
К сожалению, подрядная организация дезин-
формировала горожан и муниципалитет, когда 
уверяла, что первая половина путепровода бу-
дет запущена к 1 сентября. На текущий момент 
это не представляется возможным.
В ответ подрядчик пообещал вывести на объ-

ект дополнительно 30–50 человек. Они будут 
выполнять подготовительные работы к асфаль-
тированию и прокладке коммуникаций. Алек-
сандр Солдатов назвал новый срок введения 
в эксплуатацию первой половины путепровода 
— не позднее 30 сентября. Руслан Болотов по-
ручил специалистам комитета городского  
обустройства контролировать работу подрядчи-
ка ежедневно утром и вечером.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой и Валентина Карпова

Решительным шагом по новенькой 
Профсоюзной: мэр Руслан Болотов во главе 
контрольной комиссии (специалисты комитета 
городского обустройства, представители 
независимого строительного контроля, 
сотрудники ГИБДД) проверяет качество работы 
подрядной организации

Подрядная организация АО «Дорожник», работающая на реконструкции путепровода по улице 
Джамбула, серьезно нарушила сроки контракта. Руководитель предприятия Александр 
Солдатов на рабочем совещании у мэра города Руслана Болотова назвал новый срок введения 
в эксплуатацию первой половины путепровода — не позднее 30 сентября

МАСШТАБНЫЕ РАБОТЫ
В Иркутске проходит ремонт на 22 дорожных участках протяженностью более 22 кило-

метров. Завершены работы на улицах Каландаришвили, 7й Советской, 2й Батарейной, 
Ярослава Гашека. С опережением графика ведется ремонт в проезде Космическом, на про-
спекте Маршала Жукова, улице ФранкКаменецкого и путепроводе на улице Джамбула. 
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Проблема в том, что трамвайные 
пути расположены по центру доро-
ги, а сами остановки — на тротуаре. 
Пассажиры, увидев трамвай, спешат 
к рельсам, и машины не успева-
ют притормозить. Бывали случаи, 
когда в рискованной ситуации ока-
зывались пассажиры, выходящие 
из трамвая сразу на проезжую часть, 
не имея возможности оценить до-
рожную обстановку.
Большой резонанс вызвала 

трагедия, случившаяся 22 марта 
нынешнего года. Женщина вышла 
из вагона на остановке «Красно
гвардейская» на проезжую часть, 
где ее насмерть сбил «Мерседес». 
Вина водителя автомобиля очевид-
на, но это не отменяет того факта, 
что трагедии могло бы не случиться, 
если бы остановка была оборудова-
на специальной платформой для по-
садки и высадки пассажиров.
После вышеуказанного ДТП 

Уполномоченный по правам че-
ловека Иркутской области напра-
вил письмо на имя мэра Иркутска 
Руслана Болотова с просьбой рас-
смотреть возможность оборудовать 
остановочные пункты трамвая плат-
формами для посадки и высадки 
пассажиров. В качестве эксперимен-

та администрация города Иркутска 
приняла решение о строительстве 
платформы на остановке «Площадь 
Декабристов».
Рассказывает Сергей Киселев, 

заместитель начальника отдела раз-
вития дорожной и транспортной 
инфраструктуры комитета город-
ского обустройства администрации 
Иркутска:
—  Несколько лет назад в рамках 

национального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги» на улице Декабрьских Событий 
был выполнен ремонт. Дорогу рас-
ширили, но вместе с этим появилась 
проблема трамвайных остановок 
«Площадь Декабристов» и «Красно
гвардейская». Там нет карманов и по-
садочных площадок, где люди мог-
ли бы ожидать транспорт, поэтому им 
приходится стоять чуть ли не на бор-
дюре. Также в этом месте останавли-
вались маршрутки, что недопустимо 
изза пересечения потоков, поэтому 
часто случались ДТП.
По словам Сергея Киселева, со-

вместно с движением велосипе-
дистов «Союз» были предложены 
варианты обустройства трамвайных 
платформ. Варианты были рассмо-
трены и одобрены сотрудниками 
ГИБДД.
Объясняем, как это будет выгля-

деть. Остановка трамвая «Площадь 
Декабристов» находится на улице 
Декабрьских Событий. Движение 

здесь одностороннее, по направ-
лению в центр города платформа 
не нужна. А вот со стороны, где 
расположено здание Пенсионного 
фонда, трафик очень напряженный. 
Именно здесь предлагается соору-
дить платформу между трамвай-
ными путями и проезжей частью. 
Для этого от перекрестка с улицей 
Плеханова начнется постепенное 
сужение проезжей части к существу-
ющему остановочному пункту. Сама 
платформа будет из асфальта, ши-
риной два с половиной метра, в дли-
ну около 60 метров. Платформа 
будет поднята над проезжей частью 
на уровень тротуара. С одной сто-
роны от нее трамвайная остановка, 
а с другой — автобусная; по обоим 
краям платформы — пешеходные 
переходы.
Таким образом, пассажирам боль-

ше не надо будет перебегать дорогу, 
когда они увидят приближающийся 
трамвай. Они спокойно будут ожи-
дать вагон на платформе.
Пока еще не решено, будет ли 

на платформе какойто навес от до-
ждя. Прежде чем его проектировать, 
нужно посмотреть, как это будет ра-
ботать на практике.
—  Пока мы думаем над этим, 

— сообщил Сергей Киселев «Ир-
кутску». — Если навес не появится 
сразу, то в следующем году обяза-
тельно. Уже подготовлена смета. 
На три остановочных пункта выде-
лено около семи миллионов рублей. 
Пилотная платформа на «Площади 
Декабристов» будет готова к сере-
дине октября, скоро вы ее увидите. 
Следующая очередь — за останов-
кой «Красногвардейская».
Газета «Иркутск» спросила, 

обсуждались ли другие варианты 
остановочных пунктов, в частности, 
так называемые венские платформы 
— участок, возвышающийся на 15 см 
над дорогой в месте посадки пасса-

жиров. Проще говоря, это «лежачий 
полицейский» на всю длину трам-
вая, что позволяет успокоить авто-
мобильный трафик и обеспечить 
безопасную посадкувысадку пас-
сажиров. Такие платформы можно 
часто встретить в Вене, Праге, Кра-
кове, Риге. По словам Сергея Кисе-
лева, такой вариант тоже изучался. 
Венскую платформу имеет смысл 
оборудовать в районе Торгового 
комплекса на улице Тимирязева.

От редакции
В дальнейшем специалисты 

администрации будут ду-
мать, в каких еще местах су-
ществуют затруднения при 
посадке и высадке пассажи-
ров. Да, такие остановки в го-
роде есть: к примеру, иркутя-
не жалуются на остановку 
«Фабрика «Узоры» в Рабочем, 
на остановку на железнодо-
рожном вокзале и др. В вы-
явлении опасных остановок 
могут помочь сами пассажи-
ры. Для этого им нужно об-
ратиться в администрацию 
города Иркутска или в ГИБДД.

Елизавета Старшинина
Фото Олег Старшинин

Нам повезло, что в городе 
есть трамвайная сеть. 
Трамвай — отличный 

транспорт. Экологичный, 
просторный, удобный. Часто 
он оказывается единственным 
способом добраться до нужного 
места, минуя пробки. Но есть 
проблема безопасности 
трамвайных остановок, особенно 
в правобережной части города. 
Эксперты считают, что решать ее 
нужно с помощью специальных 
трамвайных платформ. Сегодня 
в «Иркутске» — о том, как 
будет реализован пилотный 
проект платформы на площади 
Декабристов.

Мы попытались визуализировать расположение платформы на остановке «Площадь 
Декабристов» (закрашено зеленым цветом). С одной стороны платформы будет трамвайная 
остановка, с другой — автобусная. Проезжая часть, естественно, станет уже, соответственно, 
движение по ней успокоится и станет безопаснее

А это остановочный пункт «Красногвардейская», где весной 
произошла трагедия со смертельным исходом. После 
этого инцидента всем стало понятно, что медлить больше 
нельзя — нужно искать решение проблемы безопасности 
пассажиров

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ  
ПАССАЖИРОВ ТРАМВАЯ?

Скоро в Иркутске появится первая 
трамвайная платформа

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО
Трамвайная платформа — 

это не только безопасность, 
но и более комфортная посад-
ка и высадка, так как платфор-
ма будет находиться на одном 
уровне с первой ступенью ва-
гона, что особенно важно для 
пожилых и маломобильных 
граждан.

СОВРЕМЕННЫЙ ПОДХОД
Известный российский урбанист Илья Варламов — большой фанат 

трамвая. Он много рассказывает, как обустроить безопасную трамвай-
ную сеть по примеру европейских городов. В Иркутске есть отделение 
фонда Ильи Варламова «Городские проекты», его активисты также 
принимали деятельное участие в исследовании проблемы безопасно-
сти трамвайных остановок и сыграли большую роль в принятии реше-
ния о строительстве трамвайных платформ.



527 августа 2021 года | № 33 (1020) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

АВТОМОБИЛЬ ЗА ПРИВИВКУ: 
ЕЩЕ ЕСТЬ ШАНС!

В Иркутске продолжается розыгрыш 
призов среди вакцинированых горожан

«Комсомольская правда» при 
поддержке администрации 
Иркутска запустила акцию 

«Вакцинация — это жизнь!», во время 
проведения которой в столице Приангарья 
пройдет несколько розыгрышей призов 
среди вакцинированных иркутян, а в финале 
будет разыгран автомобиль — белая Lada 
Granta 2021 года выпуска.

Кто станет обладателем суперприза, узнаем 9 сентя-
бря. А пока (12, 19, 26 августа) состоялись розыгрыши 
отличных призов: Usbфлешкарт объемом 16 ГБ, пор-
тативных аккумуляторов, блютузгарнитуры, сертифи-
катов от «Комбината питания» на 3000 руб., сертифика-
тов в детскую молочную кухню на 1000 руб., несколько 
книг, билетов в театр Народной драмы и других по-
лезных вещей. 2 и 9 сентября пройдут дополнительные 
розыгрыши, и 9го сентября будет разыгран суперприз 
— автомобиль! Принять участие в акции могут только 
жители города Иркутска старше 18 лет, зарегистриро-
ванные на территории РФ и имеющие постоянную или 
временную прописку в областном центре.
При этом участником розыгрыша станет тот, кто прошел 

полный курс вакцинации от COVID19 любым из препа-
ратов, зарегистрированных на территории РФ, и получил 
в промежуток с 1 по 31 августа 2021 года подтверждающий 
это QRкод и сертификат вакцинации COVID19.
Для этого нужно вырезать из «Комсомолки» или на-

шего еженедельника «Иркутск» этот билет, заполнить 
его, сфотографировать и отправить фотографию вместе 
с QRкодом одним из удобных способов:
• на электронную почту podarki@phkp.ru;
• с помощью приложения (мессенджеры Viber/

WhatsApp/Telegram на номер 8 (964) 1182021);
• принести и опустить копию отрывной части билета 

в почтовый ящик организатора розыгрыша «Комсомоль-
ской правды» по адресу: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75.
При возникновении вопросов по заполнению или от-

правке билетов звоните по номеру 8 (964) 1182021.
*Один участник розыгрыша может получить,  

заполнить и сдать один билет.

Участниками акции могут быть:
 � лица, достигшие возраста 18 лет, являющиеся гражданами Российской Федерации, зарегистрированные 

по месту жительства (месту пребывания) на территории города Иркутска;
 � получившие сертификат о вакцинации COVID-19 любой из прививок, зарегистрированный на территории 

Российской Федерации в период с 1 по 31 августа 2021 года.
ДЛЯ УЧАСТИЯ НЕОБХОДИМО: 
 � надлежащим образом заполнить этот билет акции, включающий согласие на обработку персональных 

данных; 
 � отправить фотографию билета акции с приложенным к нему QR-кодом о вакцинации COVID-19 одним 

из удобных способов: на электронную почту podarki@phkp.ru, в Viber/WhatsApp/Telegram на номер 
89641182021, либо принести оригинал отрывной части билета акции в почтовый ящик по адресу: 
г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. 

 � быть полностью согласным с условиями Порядка проведения акции*. 

Горячая линия по вопросам акции: 89641182021 
(ежедневно с 11.00 по 17.00, кроме выходных)

Не упустите шанс выиграть автомобиль и другие ценные призы!
* С Порядком проведения акции можно ознакомиться на сайте irk.kp.ru 

Моб. телефон*

       Эл. почта  
 
   Населенный 
             пункт* 

            Улица*

               Дом*                           Кв-ра  

_______________________________                 ____________________
            (Ф.И.О.)*   (подпись)*

     № сертификата о вакцинации* 

ДАННЫЕ УЧАСТНИКА
* Поля, обязательные для заполнения

Я,*

В соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 
№ 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения акции 
«Вакцинация - это жизнь», даю согласие Иркутскому филиалу акционерного 
общества «Издательский дом «Комсомольская правда» (664047, г. Иркутск, 
ул. Партизанская, д. 75, тел. (3952) 208-001) на обработку моих персональных 
данных, а именно: фамилии, имени, отчества; серия и номер заграничного 
паспорта и паспорта РФ, номера мобильного телефона, личной электронной 
почты, адреса регистрации, адреса проживания, даты рождения; номера 
сертификата о вакцинации COVID-19, QR-кода сертификата о вакцинации 
COVID-19, серия и номер обоих компонентов вакцины, информация о пункте 
вакцинации, в котором была поставлена прививка - то есть на совершение 
действий, предусмотренных п. 3, п. 5 ст. 3 Федерального закона от 27.07.2006 
№ 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать данные 
третьим лицам и/или продолжить обработку персональных данных без моего 
согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 2 - 11 части 1 статьи 
6, части 2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О 
персональных данных» от 27.07.2006 г. Настоящее соглашение действует со 
дня его подписания и до момента его письменного отзыва. 

Вакцинация - 

это жизнь 

(фамилия, имя, отчество)

Дата рождения

«Комсомольская 
правда» 
при поддержке 
администрации 
города Иркутска 
начинает акцию 

Партнер акции:
ООО «Сервико»
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Уверена, что каждому, к кому Первого сентября 
на урок придут дети, после этой встречи есть 
о чем подумать.
Со словами приветствия на традиционной 

августовской встрече педагогов выступил 
также начальник департамента образования 
администрации Иркутска Олег Ивкин. Он 
рассказал, что в юбилейный для Иркутска 
2021 год по инициативе мэра Руслана Болото-
ва в муниципальных организациях вводится 
курс «Иркутсковедение». Уже разработана 
рабочая программа, реализуется программа 
курсов повышения квалификации педагогов 
по этому предмету.
—  В рамках реализации этого учебного кур-

са, — отметил Олег Ивкин, — администрация 

города уже сегодня решает одну из основных 
задач муниципального образования — вос-
питание гражданина России, формирование 
патриотических чувств начиная с раннего дет-
ства. И, разумеется, учитель начальной школы 
играет в этом процессе значительную роль.
—  Патриотизм — это ведь не только про то, 

что Родину надо защищать, — добавил Руслан 
Болотов. — Это и про то, что надо любить и бе-
речь ее природу, ее многовековые традиции, 
уважать жителей нашей многонациональной 
России. А начинать надо, конечно, с малой 
Родины. У нас это — наши земляки и родной 
Иркутск, город, историей и достижениями ко-
торого можно и нужно гордиться!

Наталья Федотова
Фото автора

НАКАНУНЕ ПЕРВОГО СЕНТЯБРЯ
Открытие августовских педагогических встреч состоялось  

на этой неделе в Иркутске

Татьяна Лисовская, преподаватель школы 
№ 38: «Я каждый год участвую в августовских 
встречах, они дают хороший заряд бодрости 
на весь учебный год. А в этом году впервые 
получила благодарность от мэра. И очень рада 
была повидаться с коллегами»

Елена Сыровацкая, учитель школы № 29: «Я впер-
вые на таком мероприятии, и мне очень понравился 
формат: атмосфера, умные, интересные, красивые 
люди и возможность пообщаться с представителя-
ми власти в задушевной обстановке. Радует, что мэр 
Иркутска так близок к нам, учителям, и уверена, что 
такие встречи должны быть обязательными»

Окончание. Начало на стр. 2

ЧТОБЫ ЛЮДЯМ БЫЛО ЛЕГЧЕ
Иркутяне, пострадавшие от подтопления 
в июне, получили единовременную выплату

Заявления от жителей садоводческих не-
коммерческих товариществ в районе поселка 
им. Горького и прилегающих к нему садоводств, 
а также в районе Плишкинского тракта и пади 
Грязнуха, пострадавших вследствие подтопле-
ния в июне 2021 года, принимали в комитетах 
по управлению Ленинским и Правобережным 
округами Иркутска в течение июля. В августе 
уже произведены выплаты гражданам за счет 
резервного фонда города.
—  После введения режима чрезвычайной си-

туации поставил задачу в максимально короткие 
сроки отработать вопрос по выплатам пострадав-
шим горожанам. Изза затоплений у людей про-
изошло настоящее бедствие — пропал урожай, 
было повреждено имущество. Поэтому приняли 
решение оказать в том числе и финансовую 
помощь, — подчеркнул глава города Руслан 
Болотов. — Сейчас в Иркутске продолжает дей-
ствовать режим чрезвычайной ситуации. Мы 
значительно расширили перечень территорий. 
Специалисты комитетов по управлению округа-

ми каждый день проводят подворовые обходы, 
составляют акты об ущербе. Люди, которые по-
страдали от природных катаклизмов в августе, 
также получат выплаты.
Материальную помощь получили 282 чело-

века. За поврежденные (уничтоженные) сель-
скохозяйственные растения — 10 тысяч рублей, 
за утрату (повреждение) имущества первой не-
обходимости — 50 тысяч рублей. В соответствии 
с постановлением администрации города единов-
ременные денежные выплаты выделены из ре-
зервного фонда города в сумме 4,8 млн рублей.
Подробную информацию можно получить 

по телефонам: Ленинский округ — 520342, 
Правобережный округ — 520392.
P.S. Когда верстался этот номер «Иркутска», 

мэр объявил, что выплаты получат и те горожа-
не, кто пострадал от подтопления в августе из
за увеличения сбросных расходов Иркутской 
ГЭС и повышения уровня грунтовых вод.

Людмила Измайлова. Фото Дарьи Таракановой

16 июня, поселок Горького. Из-за подтопления грунтовыми водами пострадали 324 хозяйства: 
жители самого поселка, пади Грязнуха, прилегающих к ним садоводств, а также СНТ в районе 
Плишкинского тракта. Мэр Руслан Болотов объявил тогда чрезвычайную ситуацию: сотрудники 
городских предприятий откачивали воду, расчищали водоотводные канавы
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Спортивная площадка в роще на пере-
сечении улиц Ленинградской и Маршала 
Говорова обустраивается по проекту «На-
родные инициативы», жители голосовали 
за нее в 2020 году.
—  Эту локацию курирует сообщество 

теннисистов Ленинского округа, поскольку 
здесь появится теннисный корт. Они уча-
ствовали в процессе проектирования, при-
емки работ и контроля качества. Отрадно, 
что жители с самого начала вносят свои 
предложения по наполнению площадок, 
их облику и, конечно, контролируют благо-
устройство до его завершения, — отметил 
Алексей Савельев.
Две дворовые территории комплексно 

благоустраиваются по программе «Форми-
рование комфортной городской среды». Так, 
на ул. Мира, 91 построили большой детский 
городок. К настоящему времени он один 
из лучших в Ленинском округе, считает Ев-
гений Стекачев. Уже установлены все игро-
вые формы, уложено безопасное резиновое 
покрытие. В ближайшее время подрядчик 
планирует высадить газонную траву, чтобы 
придать городку законченный вид.
На ул. Волгоградской, 91 также появи-

лась площадка с игровыми и спортивными 
элементами. В целом сделано неплохо, 
но подвел резинопол, который надо заме-
нить. Благодаря строгому общественному 
контролю некачественная работа не оста-
лась незамеченной.
—  К сожалению, не всегда мы, образно 

говоря, перерезаем ленточку и принимаем 
готовый объект. Бывают и недоработки, 
упущения. Здесь, например, некачественно 
выполнена укладка покрытия. Подрядчик 
будет переделывать, в таком виде площад-
ки мы не принимаем. У нас одна цель: что-
бы все было сделано на совесть. Одно дело 
принимать объекты на бумаге и голосовать 
за их внесение в бюджет, а потом ждать 
отчета от администрации о расходовании 
средств, и совсем другое — контролировать 
процесс на месте, чем мы и занимаемся, 
потому что несем за это ответственность 

перед нашими избирателями, жителями 
города, — подчеркнул Евгений Стекачев. — 
Спасибо иркутянам, от которых депутаты 
получают сигналы, что ремонт идет не со-
всем так, как ожидалось. Люди звонят и со-
общают, мы выезжаем на место с испол-
нителем, требуем от него добросовестного 
исполнения обязательств по контракту.
Евгений Стекачев также отметил, что 

реализация этих проектов предполагала 
вовлечение максимального количества жи-
телей в процесс благоустройства террито-
рий. Именно сами горожане выбирают их, 
голосуют за них и в итоге бережно к ним 
относятся. Разумеется, контроль за работой 
подрядчика при этом тщательный.
—  Депутатам удалось выстроить правиль-

ные, доверительные отношения с жителями 
своих избирательных округов и наладить 
с ними обратную связь. Благодаря совмест-
ной работе депутатского корпуса с исполни-
тельной властью иркутяне стали активнее 
участвовать в реализации программ благо
устройства, а подрядчики при этом находят-
ся под постоянным контролем, — резюмиро-
вал председатель городской думы.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

На днях председатель 
городской думы Евгений 
Стекачев и депутат Алексей 

Савельев проверили три новых 
объекта в микрорайоне Иркутск-II. 
Одна из детских площадок вызвала 
нарекания — необходимо заменить 
резинопол.

ТРОЙНОЙ КОНТРОЛЬ
Благоустройство в Иркутске ведется под строгим 

контролем жителей, депутатов и мэрии 

ВКЛЮЧАЕМ ТВОРЧЕСКОЕ 
ВООБРАЖЕНИЕ!

Евгений Стекачев попросил жителей 
микрорайона подумать над 

названием новой школы в ЖК «Союз»

Образовательную организацию не менее 
чем на 1100 мест с отдельным спортивным 
ядром начнут строить уже в 2022 году, 

а закончат в 2023-м. Чтобы сделать новую, 
долгожданную школу особенной, предлагается 
дать ей звучное, запоминающееся имя.

Свои варианты можно на-
правлять по электронной 
почте 28okrug00@mail.ru 
или сообщить по телефону 
8 (3952) 311400. Назва-
ние, которое будет призна-
но лучшим, украсит фасад 
здания. И поторопитесь: 
предложения принимают-
ся, пока ведется подготовка 
дизайнпроекта.
Земельный участок для нее 

уже сформирован и передан 
в собственность региона вме-
сте с другим участком на ул. 
Норильской, также предна-
значенным под школу. Такое 
решение депутаты думы го-
рода приняли на внеочеред-
ном заседании. Строить будут 
в рамках концессионных 
соглашений с участием пред-
ставителей российской госу-
дарственной корпорации раз-
вития ВЭБ.РФ. Как отметил 
Евгений Стекачев, сейчас 
это один из эффективных 
механизмов создания новых 
школ.
—  Это нововведение для 

Иркутска, однако оно по-
зволит нам масштабировать 
планы по строительству школ 
и в разы увеличить объемы их 
возведения. Над выделением 
земельного участка под школу 
в «Союзе» я работал несколь-
ко лет, так как этот микро-
район расположен в моем 
избирательном округе № 28. 
Появление новой большой 
школы значительно снизит 
нагрузку на гимназию № 2 
и школу № 55, поэтому это со-
бытие важно для жителей не 
только «Союза», но и микро-
района Университетский, 
а в перспективе — и для всего 
Свердловского округа, — от-
метил Евгений Стекачев.
Участок в «Союзе» много-

контурный: предусмотрена 
часть земли под здание об-
разовательного блока и часть 
— под спортивное ядро. 
Рассматривается вопрос 
строительства между ними 
теплого перехода, возможно, 

подземного — особенности 
территории это позволяют.
Кроме того, городской 

бюджет пополнился почти 
на 636 млн рублей за счет 
межбюджетных трансфер-
тов. Дума согласовала эту 
корректировку, согласно 
которой 345 млн выделе-
но на создание новых мест 
в образовательных органи-
зациях. В 2021–2022 годах 
планируется завершить стро-
ительство школы на ул. Ба-
гратиона и пристроя к школе 
№ 75. А на очереди и новый 
блок школы № 53.
По словам мэра Руслана 

Болотова, работа над школой 
на Багратиона и пристроем 
школы № 75 уже началась. 
Кстати, администрация 
Иркутска ведет подготовку 
документации на строитель-
ство еще пяти образователь-
ных учреждений.
Вместе с тем поступили 

субвенции на исполнение го-
сударственных полномочий 
в сфере дошкольного воспи-
тания и общеобразовательной 
деятельности, отлов безнад-
зорных животных, переселе-
ние граждан из аварийного 
жилья, оснащение контейне-
рами мест накопления ТКО.
Благодаря этим поступ

лениям высвободились 
средства, которые были на-
правлены на решение дру-
гих значимых для города 
вопросов.
—  Крайне важным из-

менением считаю внесение 
дополнительных средств 
в резервный фонд админи-
страции — более 21 мил-
лиона рублей в 2021 году. 
Это позволит городу безбо-
лезненно пройти ситуацию 
с подтоплением городских 
территорий, и эти средства 
будут направлены именно 
на обеспечение безопасности 
иркутян, — подчеркнул Евге-
ний Стекачев.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Иркутск получил федеральные средства на новые школы; 
дополнительные деньги также направят на строительство 
блоков СОШ № 75 и 53

Депутаты начали серию уже традиционных контрольных выездов на объекты благоустройства, 
чтобы дать оценку работе исполнителей и возможность исправить недочеты до наступления 
холодов

Две детские площадки на ул. Мира, 91 
и ул. Волгоградской, 91 понравились 
маленьким жителям, но одна 
из них требует более тщательного 
обустройства
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Помните историю со строитель-
ством детского сада в микрорайоне 
Солнечный в 2012 году? Сейчас, 
в 2021-м, спустя почти десять лет, 
невозможно в это поверить, но тогда 
жители четырех многоквартирных 
домов по улице Байкальской устро-
или серию пикетов, чтобы (внима-
ние!) НЕ строили детский сад рядом 
с их жильем. Да, именно так и было. 
«Дети будут бегать под окнами, 
шуметь», «Оставьте нам место, где 
выгуливать собак», — примерно так 
вкратце можно пересказать пре-
тензии жителей, которые не желали 
тогда строительства детского сада. 
Недовольные горожане не принима-
ли в расчет ни острую необходимость 
в детских садах в городе и в своем 
районе, ни полный пакет докумен-
тов и разрешений на строительство, 
ни социальную значимость объекта, 
ни здравый смысл! Разумеется, дет-
ский сад был построен (иначе зачем 
ведется такая важная и необходимая 
для всех социальная политика?!). 
И дети, начавшие ходить в него сразу 
после открытия, сейчас уже учатся 
в старших классах школ, лицеев 
и гимназий. Но речь не об этом.

Ситуация, когда «всегда кто-то 
против», — неуникальна, но плохо 
поддается логике. Одно дело — про-
тестовать против строительства, 
скажем, ночного клуба (и такие исто-
рии в Иркутске были). Или автомо-
бильной стоянки вместо сквера (хотя 
и машинам нужно место — город за-
дыхается без парковок). Но энергия 
протеста (так и хочется написать сло-
во «дурная» в качестве определения, 
но нельзя. — Прим. авт.) иногда затя-
гивает горожан в омут борьбы «ради 
самой борьбы». История с детским 
садом ушла в прошлое, но назревает 
новая, и тоже родом из 2012 года.

Именно тогда, практически 10 лет 
назад, было принято решение о стро-
ительстве на пустыре в микрорайоне 

Приморский (пересечение улиц Без-
бокова и Захарова) храма святого 
благоверного князя Александра  
Невского с окружающим его парком.

Годы ушли на подготовку проект-
ной документации, получение всех 
необходимых разрешений и сбор 
средств из пожертвований. Детали 
благоустройства уже обсуждаются 
с жителями расположенных рядом 
микрорайонов и улиц — парк при 
храме должен стать точкой созерца-
тельного отдыха. Все готово к началу 
строительства, и вот «его величество 
протест». Десять лет собирали день-
ги на храм с парковой зоной, расска-
зывали, каким он будет, но в год на-
чала строительства — вновь: «А мы 
не хотим!» В прошлую субботу на пу-
стыре (территория 7 тысяч квадрат-
ных метров), где разрешено стро-
ительство храма с парковой зоной, 
состоялся пикет «тех, кто против».

«Нарушится тишина этого места, 
колокольный звон будет мешать», 
«Стройка будет идти долго и будет 
грязно», «Не нужно здесь ничего 
строить, это привлечет ненужных 
людей», — такими вот мнениями 
обменивались люди, пришедшие 
в субботу сказать свое «нет» храму 
с парковой зоной на месте пустыря.

Разумеется, были и те, кто говорит 
«за». Павел Дейнеко живет недалеко 
от места строительства будущего хра-

ма на улице Багратиона, и новость 
о создании новой зоны отдыха его 
порадовала.

— Посмотрите на этот пустырь. 
Зачем он? Место небезопасное, пре-
ступления происходят — кражи 
и даже изнасилования, — Павел 
удивлен, что есть те, кто может быть 
«за пустырь». — Кому помешает 
здесь храм с парком, а еще и пар-
ковка для автомобилей? Я прихожу 
в старый Александро-Невский храм 
и вижу, как много верующих людей 
живут в этом районе. Помещение 
маленькое, тесно даже на службах, 
а во время православных празд-
ников и вовсе яблоку негде упасть. 
Люди давно собирают деньги на но-
вый храм, надеются, что он здесь 
появится.

О том, как в существующем зда-
нии ютятся прихожане, лучше всех 
знает настоятель храма — отец Марк, 
который видит эту картину каждый 
день:

— Проблема с помещением стоит 
очень остро. Нашу воскресную шко-
лу постоянно посещают 350 человек. 
Для сравнения: в женской право-
славной гимназии, которая у нас 
одна на весь город, учится меньше 
300 человек. А здание там намного 
больше нашего. Я знаю: некоторые 
местные жители опасаются, что под 
территорию нового храма отдадут 

большую площадь. Но это не так. 
Это не монастырь, огороженный за-
бором, куда нельзя зайти. Наш храм 
не будет огромным, и он гармонично 
впишется в ландшафт нового сквера, 
не мешая отдыхающим. Мы готовы 
к диалогу с жителями и готовы вы-
слушать все мнения.

Пенсионер Николай Иванович 
Шиханов, тоже местный житель, 
считает символичным, что храм воз-
ведут недалеко от музыкальной шко-
лы, где он проработал директором 
больше тридцати лет:

— В этом районе я живу с 9 мая 
1952 года. На моих глазах здесь все 
строилось, развивалось. Когда гуляю, 
вижу деревья, которые посадил, ко-
гда еще учился в школе. Вся жизнь 
связана с этим районом, поэтому 
и воспоминаний много. Например, 
когда мне было сорок лет, я пришел 
к вере, стал ходить в нашу церковь. 
И с тех пор мечтал, чтобы у нас по-
явился храм. Местные жители ждут 
этого, и я очень рад, что городские 
власти нас услышали. Символично, 
что храм появится рядом с музы-
кальной школой. Колокольный 
звон… что может быть лучше?

Тех, кто против стройки, тоже 
можно понять — в предыдущие де-
сятилетия в городе уже случались 
инциденты с незаконной застройкой 
территорий, в том числе и зеленых 

ПОЧЕМУ ВСЕГДА КТО-ТО ПРОТИВ? 
Идея строительства большого парка с новым храмом на заливе Якоби  

нравится не всем горожанам

ЛИЧНЫЙ ПАМЯТНИК У ВОРОТ 
Иркутянин восстановил скульптуру советского 

воина-победителя и установил ее около дома

Удивительная штука жизнь, 
и не менее удивительные 
события подкидывают 

нам ежедневные наблюдения 
за современной окружающей 
действительностью…

ПОСТРОИТЬ ХРАМ ПРОСИЛИ ВЕТЕРАНЫ
Инициатива строительства нового здания для 

Александро-Невского храма принадлежит не только 
прихожанам, но и ветеранам Великой Отечественной 
войны.

— Представители Совета ветеранов, заседания ко-
торого проходят в помещении Александро-Невского 
храма, обращались ко мне с просьбой построить новую 
церковь. Более того, ветеран Великой Отечественной 

войны Клавдия Тимофеевна Тимонина, которая жила 
в нашем округе, очень хотела, чтобы в новом храме был 
создан музей ветеранов Великой Отечественной войны. 
В память о защитниках Родины мы должны выполнить 
это пожелание. Музей в храме будет важнейшей патри-
отической точкой воспитания детей в соприкосновении 
с духовностью, — рассказал «Иркутску» депутат думы 
Иркутска Михаил Корнев.

зон. Люди опасаются, что это 
может повториться и на заливе 
Якоби.

Между тем, по словам за-
местителя мэра — председа-
теля комитета по управлению 
Свердловским округом Антона 
Медко, в данном случае работы, 
да и весь процесс в целом нахо-
дятся на контроле у администра-
ции города и депутатов город-
ской думы:

— Разрешение на строитель-
ство храма получено. Проект 
прошел экспертизу, подготов-
лена вся необходимая градо-
строительная документация, 
определен пользователь этого 
земельного участка. Никакие 
незаконные действия на этой 
территории невозможны. Я бла-
годарен всем неравнодушным 
жителям, которые вместе с со-
трудниками администрации 
каждый год приходили сюда 
на субботники, чтобы навести 
порядок на пустыре. После бла-
гоустройства здесь будет будет 
совсем другой, привлекатель-
ный вид.

Антон Алексеевич особен-
но подчеркивает: «Городская 
власть и администрация Сверд-
ловского округа принимают 
во внимание каждый отзыв, 
каждое мнение о будущей строй-
ке, которые к нам поступают. 
Хочу заверить всех, что сто-
ронников строительства храма 
с парковой зоной значительно 
больше, чем тех, кто хочет, что-
бы на пустыре в Приморском 
ничего не менялось».

Депутат иркутской Думы Ми-
хаил Корнев (на территории его 
избирательного округа находит-
ся стройка) на вопрос журнали-
ста «Иркутска» ответил прямо: 
«Как депутат я заинтересован 

в том, чтобы округ развивался. 
Причем развивался так, как это-
го хотят жители. И этот процесс 
идет, удается решать проблемы, 
которые годами не сдвигались 
с мертвой точки. К примеру, 
ведется строительство школы 
на улице Багратиона. Теперь по-
явится новый красивый сквер, 
где высадят около сорока хвой-
ных деревьев. Парк для семей-
ного отдыха возле храма — тоже 
желание жителей. В ближайших 
планах — строительство двух 
больших спортивных площадок 
в микрорайоне Приморский. 
Работы начнутся в следующем 
году. Деньги на эти цели уже 
предусмотрены в городском 
бюджете. Также по просьбам 
жителей оборудуем просторную 
площадку для выгула собак. Мы 
максимально стараемся учесть 
интересы всех жителей».

В итоге получается, что строй-
ка храма с парковой зоной за-
конна: получены все документы, 
утверждена проектная докумен-
тация. Прихожане храма святого 
благоверного князя Александра 
Невского ютятся в приспособ-
ленном помещении и уже десять 
лет ждут новый храм. Местные 
жители (большая их часть) хо-
тят вместо пустыря парк для 
спокойного созерцательного 
отдыха, каким и бывает парк 
при храме. Городская власть 
гарантирует, что строительство 
объекта — под пристальным 
вниманием, и ни метра земли 
не будет использовано не в инте-
ресах людей.

Тогда почему всегда кто-то 
против?

Елена Машкова
Фото alexnev.ircenter.ru, sipi38.ru,  

Maps.yandex.ru

Улыбчивый воин с букетом 
приветственным 
жестом встречает всех, 

кто оказывается у иркутской 
телевышки в районе улицы 4-й 
Советской. Случайные прохожие 
и туристы ломают головы, как 
он здесь оказался. А все очень 
просто — памятник советскому 
воину у ограды своего дома Андрей 
Трусов установил несколько лет 
назад, к 70-й годовщине Великой 
Победы. И с тех пор он неизменно 
привлекает внимание всех, кто 
попадает в этот отдаленный 
от городской суеты уголок.

— Как скульптура здесь появилась? 
Да очень просто, ее мне отдал знакомый, 
у которого она долгие годы хранилась 
на даче, — рассказывает иркутянин Ан-
дрей Трусов. — Больше сорока лет она 
пролежала у него за сараем, и когда 
я об этом узнал, была уже в плачевном 
состоянии.

Нижняя часть сохранилась неплохо, 
а вот верх был существенно поврежден.

— Сначала думал, смогу просто от-
реставрировать, — вспоминает Андрей 
Трусов. — Но состояние скульптуры ока-
залось хуже, чем я предполагал, поэтому 
ее верхнюю часть пришлось вылепливать 
заново.

В течение года скульптор наращивал 
фигуру снизу вверх. Работал без эскиза 
и, что называется, на глаз. На все это 
у него ушло два мешка цемента, так что 
вместе с платформой весит восстановлен-
ный воин больше тонны.

— Трудился без спешки, но к конкрет-
ному сроку, — поясняет иркутский скуль-
птор. — Поставил себе задачу доделать 
воина к празднику 9 Мая 2015 года — как 
дань памяти всем героям войны и, в част-
ности, моей бабушке Нине Владимировне 
Рыжиковой, в девичестве Беспаловой. 
Она служила в авиационном полку, уча-
ствовала в составе экипажей боевых само-
летов в разведывательных полетах и про-
водила аэрофотосъемку над Берлином. 
После войны жила в Иркутске и умерла 
в 2012 году.

Предупреждая следующий вопрос, 
Андрей Трусов поясняет, что внешнего 
сходства скульптура советского солдата 
ни с кем из реальных людей не имеет, это 
собирательный образ героя-победителя.

Первое время местные жители удивля-
лись такому соседству, а затем привыкли. 
Но Андрей Трусов отмечает, что не со-
бирается останавливаться и продолжит 
украшать свой район. Помимо воина 
около дома он уже сделал балюстраду 
и оформил газон, а также у него в планах 
установить еще несколько скульптур.

— У меня есть еще несколько идей, ко-
торыми я поделюсь с вами чуть позже, — 
интригует Андрей Трусов.

Видимо, у профессиональных скульпто-
ров в последнее время стало популярным 
дарить городу личные творения. Так, не-
подалеку от скульптуры воина, во дворах 
на Коммунистической, 78 и во дворе дома 
на Сибирской, 38 есть небольшие фигуры 
льва и слона. В 2009 году их установил 
другой иркутский скульптор Эмиль Маз-
манян. А пару лет назад во дворе дома 
на Канской, 22 появилось гипсовое извая-
ние античного божества.

Ольга Романова
Фото автора

12 тысяч 591 письмо с просьбами и обращениями о строительстве нового храма хранится у настоятеля 
отца Марка. Вот таким он будет — храм, посвященный русскому святому Александру Невскому 
(визуализация Сибирского проектного института sipi38.ru). «Пятиглавый, со шлемовидными куполами, 
один из которых занимает центр композиции, олицетворяет образ князя Александра Невского, 
объединившего вокруг себя русское общество (воинство) на защиту отечества. Расположение храма 
на пьедестале придает комплексу монументальность и парадность», — считают создатели проекта

У Александро-Невского храма, 
который действует в Иркутске 
с 1999 года, очень непростая судь-
ба. Здание, которое выделили под 
эту церковь, находилось в аварий-
ном состоянии, здесь случилось 
несколько пожаров. Его поднимали 
из руин на пожертвования местных 
жителей, которые сами и ремон-
тировали приход. Денег не было 
даже на колокола, поэтому первое 
время их заменяли обрезанными 
кислородными баллонами. Сейчас 
здесь не только проводятся служ-
бы, но и работает воскресная школа 
для взрослых и детей

Вид на будущий храм сверху. Так архитекторы вписали здание 
в территорию пустыря на пересечении улиц Безбокова и Захарова 
в микрорайоне Приморский Свердловского округа. Сейчас там 
трава по пояс, а после благоустройства вокруг храма появится 
парковая зона. Выполнить все виды работ планируется 
в ближайшие два года

20 августа началось ограждение участка под строительство нового 
храма-памятника святого благоверного князя Александра Невского. 
Перед этим настоятель храма протоиерей Марк (Косолапов) 
отслужил молебен на начало строительства и освятил участок. Стоит 
заметить, что вместе с рабочими на месте трудятся и волонтеры. 
Закладка первого камня планируется на осень 2021 года

На лице — улыбка, на голове — каска, на груди автомат, в одной руке букет, а вторую 
воин вскинул вверх, как бы приветствуя всех прохожих. Местные жители уже привыкли 
к тысячекилограммовому «соседу» из цемента, а вот случайные прохожие не упускают 
возможности с ним сфотографироваться

Несколько лет назад иркутский 
скульптор Андрей Трусов взялся 
восстановить скульптуру воина. 
На это у него ушло два мешка цемента 
и почти год работы в свободное время. 
Еще одну скульптуру иркутянина 
внимательные горожане наверняка 
могли заметить в сквере на улице 
Карла Либкнехта — это белая нерпа, 
отлитая из бетона
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День 45
В поселке УстьБаргузин, где мы останови-

лись на монтаж очередного телевыпуска, нам 
так и не удалось рассмотреть буквально ничего 
изза дыма от пожаров. А когда пришло время 
выдвигаться, смог полностью рассеялся и открыл 
лазурное побережье Бурятии. За два дня нам 
предстояло посетить и проверить шесть знамени-
тых пляжей Байкала — в Максимихе, Горячинске, 
Турке, Песках, Гремячинске, Энхэлуке — и вы-
брать лучший.
Чем живет поселок Максимиха, стало понятно 

с первого взгляда: на каждом доме (от особня-
ка до ветхой избушки) висит табличка «Сдаю». 
А рядом, как правило, еще одна: «Мест нет». Мы 
не могли понять, чем же это место привлекает 
туристов, пока не вышли на пляж… Вы только 
представьте: залитый солнцем берег с убегающим 
в воду черным песком и прозрачным Байкалом. 
Нужно ли говорить, что мы тут же поброса-
ли рюкзаки и прыгнули в воду! На пляже, что 
удивительно, не было столпотворения и мусо-
ра. Чего не скажешь о нашей следующей точке 
— Горячинске.
Сначала курорт произвел приятное впечатле-

ние. Мы пробрались на территорию водолечеб-
ницы (кстати, самой старинной на Байкале), спу-
стились к пруду, насладились размеренностью, 
характерной для любого санатория. Но стоило 
выйти на пляж, как вся умиротворенность разве-
ялась: на каждом углу грохотала музыка, повсюду 
валялись одноразовые стаканчики изпод кофе, 
а когда стало смеркаться, пляжные заведения 
включили неоновую подсветку. Мы твердо реши-
ли не разбивать здесь палатку, а дойти пешком 
до поселка Турка, что в 6–8 километрах отсюда. 
Двинулись по берегу, но уже через километр суша 
исчезла под водой.
—  Возвращаемся? Пойдем по трассе? — обре-

ченно спросил Женя. Я кивнула, и мы повернули 
назад.
—  Не удалось пройти? — участливо спроси-

ли мужики, сидящие на берегу в Горячинске. 
— Да куда вы сейчас на ночь глядя, оставайтесь 
у нас, баньку растопим.
Эта фраза стала решающим аргументом. Так 

мы попали в казачий стан.

День 46
Утром проснулись, как заново рожденные, 

и с благодарностью вспомнили вчерашнюю бань-
ку с пихтовыми вениками и ныряниями в Бай-
кал. Выползли из палатки и увидели, что наш 
банщик (а по совместительству и основатель ка-
зачьего стана) дядя Паша упражняется на пирсе 
с саблями.
—  Я же казацкую кровь в себе открыл только 

недавно. В 2009 году нашел в церковных книгах 
острога свою фамилию — Плахин. И пошлопо-
ехало, — рассказывает дядя Паша, метко отправ-
ляя ножи в пень. — Потом ради ребятишек осно-
вал казацкий стан, у меня одиннадцать внуков 
у детей от разных жен. Мы тут все лето упраж-
няемся с саблями и арабскими кнутами, верхом 
на конях, ну и историей занимаемся.
Четыре года назад дядя Паша нашел это место 

на берегу Байкала и влюбился. «А до этого мы 

стояли в Байкальской гавани. Но там все какоето 
искусственное», — объяснил он. Проверить его 
слова мы смогли уже через пару часов.
Пешком по трассе мы отправились в поселок 

Турка — столицу (и надежду) особой экономи-
ческой зоны «Байкальская гавань». Ее создали 
в 2007 году, чтобы вырастить на берегу Байкала 
собственный СанТропе. Но чтото пошло не так… 

За 14 лет в проект вложили почти 5 млрд рублей, 
построили инфраструктуру (водозабор, очистные, 
котельную), пообещали резидентам налоговые 
преференции, но инвесторы так и не нашлись. 
Точнее, нашлись, но все их пятизвездочные оте
ли, ресторан и концертные залы до сих пор толь-
ко на бумаге. Зато у жителей поселка появилась 
огромная, но абсолютно бесполезная набережная 
и красивый маяк.
После Турки начинается местность Пески, ко-

торая тоже входит в особую экономическую зону. 
Как можно понять из названия, это песчаное 
побережье Байкала. Разумеется, облюбованное 
туристами. Мы прошли километра три, прежде 
чем нашли место для стоянки — палатки стоят 
так плотно, что ни о какой социальной дистанции 
и речи не идет.
Разбили лагерь и наивно легли спать. В пол-

ночь нас разбудил шлягер: «Ну, где же ручки, 
ну, где же ваши ручки…», затем — раскаты хо-
хота, и уже во втором часу ночи — светомузыка, 
устроенная фарами автомобиля. Я выползла 
из палатки, намереваясь приструнить отдыхаю-
щих, и застыла на полуслове: все небо было усе-
яно яркими звездами. И зачем вам светомузыка, 
глупые?..

День 47
До Гремячинска решено было ехать автосто-

пом. Через десять минут притормозила машина, 
мы заглянули в салон и не поверили своим гла-
зам. За рулем сидел Игорь Кимыч — тот самый 
начальник бригады «Ростелекома», с которым 
мы 12 часов тряслись в «уазике» до Северобай-
кальска. Какимто чудом мы встретились вновь 
три недели спустя на другом берегу Байкала! 
Игорь Кимыч, возвращающийся с семьей с отды-
ха, радушно согласился сделать крюк через озеро 
Котокель ради наших съемок:
—  В 2008 году здесь случилась экологическая 

катастрофа — вся живность в озере погибла, 
а люди стали травиться рыбой. Взяли пробы, объ-
явили режим ЧС. Котокель закрыли, и только 
в 2017 году сняли ограничения. Правда, многие 
местные до сих пор не верят в экологическую ка-
тастрофу. Считают, что это было сделано специ-
ально, чтобы сбить цены на землю.
За разговорами мы незаметно доехали до Гре-

мячинска, где и расстались. Игорь Кимыч повер-
нул в УланУдэ, а мы — на пляж. Это был первый 

ВОКРУГ БАЙКАЛА ЗА 55 ДНЕЙ: ФИНАЛ
Окончание путевых заметок журналиста «Иркутска» Яны Шутовой. 

Начало в № 27, 29, 30, 31

Сериал под названием «Вокруг 
Байкала» подходит к концу. Почти два 
месяца иркутские журналисты Яна 

Шутова и Евгений Шоев путешествовали 
с рюкзаком за плечами и камерой 
в руках. Они передвигались пешком, 
на надувной лодке, велосипеде, сап-борде 
и автостопом. Показали, как на Байкале 
соседствуют тайга и степь, ледяная 
вода и горячие источники, уникальные 
инженерные решения и дикая природа. 
В заключительной части экспедиции 
путешественники устроили тест-драйв 
пляжам Бурятии, совершили восхождение 
на вершину Хамар-Дабана и вернулись 
в точку старта — Култук.

Финишная точка путешествия «Вокруг Байкала за 55 дней» — Култук. Маршрут начался здесь же. 
Оттуда путешественники добрались до Бугульдейки, пересекли Тажеранские степи, заехали на Ольхон, 
через Качуг проехали автостопом, попали в поселок Магистральный, затем в Нижнеангарск. Дальше 
спускались на юг по территории Бурятии: Баргузинская долина, Чивыркуйский залив и Ушканьи 
острова, затем Выдрино («сходили» на пик Тальцинский), оттуда до Байкальска. Последние километры 
до Култука — пешком!

Неожиданные встречи в дороге! На 27-й 
день путешествия нас по дороге в Жигалово 
подбросил «уазик» «Ростелекома», который вез 
оборудование для установки интернета в глухое 
село Бурятии, где в единственной школе 15 
учеников и 1 компьютер. За 12 часов в тесном 
и пыльном «уазике» мы очень сдружились. 
И когда на 47-й день путешествия по дороге 
в Гремячинск встретили бригадира Игоря 
Кимыча, всеобщей радости не было предела!



1127 августа 2021 года | № 33 (1020) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НИ МИНУТЫ ПОКОЯ

выходной за всю экспедицию, когда 
мы позволили себе целый день прова-
ляться под солнцем.

День 48
Чтобы добраться до следующей 

точки, села Новый Энхэлук, пришлось 
сделать крюк через УланУдэ. По-
следний раз я была в Энхэлуке 15 лет 
назад, гостила у бабушки. Кажется, 
за это время ничего не изменилось: 
те же маленькие зеленые улочки, 
те же высокие сосны, обступившие 
берег. Даже цены на жилье остались 
прежними: 350 рублей за ночь.
Но нашей целью был даже не Энхэ-

лук, а известный залив Провал.
—  Идти семь километров по берегу, 

— сообщил Женя, сверившись  
с картой.
Мы шли по прекрасному пляжу 

и удивлялись: почему так безлюдно? 
Потом вспомнили, что на дворе втор-
ник. Через полтора часа показался 
Провал. На карте залив выглядит 
так, будто ктото жадно откусил часть 
суши.
Когдато здесь была огромная 

Цаганская степь с пятью улусами. 
Но в 1862 году случилось трехдневное 
землетрясение, достигшее наиболь-
шей силы 13 января 1862 года (31 де-
кабря 1861 года по старому стилю). 
Эпицентр силой 10 баллов находился 
в северовосточной части дельты реки 
Селенги. 200 квадратных километров 
(!) ушли под воду. Подземные толчки 
интенсивностью в 8 баллов ощуща-
лись в Иркутске. Люди бросали скот, 
пашни и все нажитое и быстро эва-
куировались на лодках — к счастью, 
обошлось без крупных человеческих 
жертв.

День 49–50
Следующие два дня мы провели 

в столице Бурятии. Самое яркое впе-
чатление оставил музей истории го-
рода: после него я совершенно иначе 
взглянула на УланУдэ. Оказалось, что 
у него с Иркутском много общего.
В первую очередь — памятники 

деревянного зодчества. Они тоже 
сконцентрированы в центре. К при-
меру, улица Соборная в УланУдэ 
— близнец нашей улицы Бабушкина. 
И точно так же, как в Иркутске, нема-
лая часть деревянного наследия была 
уничтожена пожаром. Иркутск горел 
в 1879 году, а Вернеудинск (прежнее 
название УланУдэ) — годом ранее. 
Но это не единственная архитектурная 
параллель: в УланУдэ тоже существо-
вал Александровский сад, здесь тоже 
есть восстановленная Триумфальная 
арка, а в 2006 году появился и свой 
пешеходный Арбат — точьвточь ули-
ца Урицкого.
Гуляя по УланУдэ и подмечая все 

эти схожести, я в первый раз пойма-
ла себя на мысли, что соскучилась 
по дому…

День 51–52
Последним крупным испытани-

ем должно было стать восхождение 
на одну из вершин ХамарДабана, 
пик Тальцинский. Мы бывали там 
и раньше, но не с 20килограммовыми 
рюкзаками. Поэтому на всякий случай 
заложили на поход три дня.
В четверг утром сели на поезд, 

в полдень вышли на станции Выдри-
но. От нее — 8 км до начала тропы, за-
тем еще 3–4 км по лесу, и начинается 
подъем. Высота Тальцинского — 1806 
метров. Сразу договорились: рекордов 
не ставим, идем, пока есть силы.
Сил, на удивление, оказалось мно-

го. К вечеру дошли до так называемой 
«подушки» — кемпинга, где принято 
разбивать палатку и оставлять все 
вещи, чтобы штурмовать вершину на-
легке. Что мы и сделали наутро. Без 

рюкзаков не просто зашли — забежа-
ли на Тальцинский! И еще полтора 
часа сидели на вершине, наслаждаясь 
сумасшедшим видом: зеленые пики 
ХамарДабана, достающие до облаков, 
и зеркальная гладь озера.
В этот же день аккуратно спусти-

лись, так как на завтра синоптики 
передали дождь и мокрый снег. У под-
ножия ХамарДабана мы разбили 
палатку, чтобы провести в ней по-
следнюю ночь. В Байкальске нас уже 
ждала гостиница с горячим душем 
и мягкой подушкой.

День 53–54
Синоптики не обманули: утром за-

рядил ливень, который сломал все 
наши планы относительно Байкаль-
ска. Добравшись автостопом к обеду, 
мы до конца дня сушили вещи и жда-
ли хотя бы маленького сухого «окна», 
чтобы достать камеру и поснимать 
город. Безрезультатно.
На следующий день дождь сделал 

короткую передышку — ровно пол-
часа, чтобы мы успели поснимать 
пасмурный Байкальск и немножко 
поболтать с местными. Легли спать 
с единственной мыслью: «Завтра бу-
дем дома!»

День 55
На утренней 8часовой электричке 

мы доехали до Слюдянки и сразу же 
наткнулись на главную гордость го-
рода — единственный в мире вокзал, 
целиком построенный из мрамора. 
До Култука — отправной точки нашего 
путешествия — оставалось 11–13 км, 
и мы решили пройти их пешком.
Юг Байкала встретил холодно. 

Мы натянули шапки, следом куртки 
и ускорили шаг. Через пару часов по-
казались первые домики Култука. Спу-
стя 4 километра перед глазами вырос-
ло колесо — стела «Кругобайкальская 
железная дорога». Рюкзак вдруг пока-
зался совсем легким, губы расплылись 
в улыбке, последние метры мы пре-
одолели чуть ли не вприпрыжку!
Неужели мы это сделали? Путеше-

ствие «Вокруг Байкала за 55 дней» 
удалось!
Но на этом экспедиция не за-

канчивается. В ближайшее 
время на телеканале «НТС» по-
явятся еще два выпуска, куда 
войдут приключения двух по-
следних недель. Премьера в суб-
боту в 19:30.

Яна Шутова
Фото автора

Когда видишь шесть знаменитых 
пляжей Байкала со стороны 
Бурятии — в Максимихе, 
Горячинске, Турке, Песках, 
Гремячинске, Энхэлуке, то сразу 
понимаешь, почему на каждом 
гостевом доме в Максимихе или 
Горячинске висит табличка «Мест 
нет»

ВЫБИРАЕМ вместе!

Механизм «Мобильный избиратель» дает возможность проголосовать
вне зависимости от места регистрации избирателя. Голосуйте там, где удобно: 

на выборах депутатов Государственной Думы восьмого созыва – 
на любом избирательном участке;

на выборах глав регионов и депутатов региональных парламентов – 
на любом избирательном участке региона

как это сделать?

Голосование по месту нахождения –
«Мобильный избиратель»

подайте заявление о включении в список избирателей по месту вашего
нахождения, указав выбранный избирательный участок:

Узнать, включены ли вы в списки избирателей, и уточнить всю необходимую
информацию о голосовании можно по телефону Информационно-справочного 

центра ЦИК России: 8-800-200-00-20 или на сайте ЦИК России

Голосование будет организовано с соблюдением всех мер охраны здоровья:

С 2 августа по 13 сентября 2021 года

  безопасная дистанция;
  средства индивидуальной защиты

  температурный контроль;
  санитарная обработка;

Информационно-справочный центр ЦИК России

8 800 200 00 20
cikrf.ru

Как найти удобный избирательный участок
по месту нахождения?

На сайте cikrf.ru в разделе «Цифровые сервисы»

через портал «Госуслуги»

в любом многофункциональном центре
«Мои документы»

в любой территориальной избирательной комиссии ТИК

в любой участковой избирательной комиссии
с 8 по 13 сентября УИК

17, 18 или 19 сентября голосуйте там, где удобно

БЕГАЛИ, ОТЖИМАЛИСЬ, 
ЕЗДИЛИ НА ВЕЛОСИПЕДЕ
В Иркутске подвели промежуточные итоги 

Года массового спорта
«Главная наша задача — дать 

большинству иркутян дополнитель-
ный импульс, чтобы они, несмотря 
на ограничительные меры, связан-
ные с пандемией, уделяли внимание 
здоровому образу жизни и спор-
ту, — уверен мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — В городе за эти четыре 
месяца прошло множество меропри-
ятий: забеги, эстафеты, массовые 
зарядки. Охвачены все возрастные 
категории от дошколят до пенсионе-
ров, а также люди с ограниченными 
возможностями».
Все спецпроекты Года массово-

го спорта в Иркутске реализованы 
на открытых площадках и в онлайн
формате, что особенно актуально 
во время пандемии. Куратор про-
екта Александр Откидач отметил, 
что за эти четыре месяца портал 
https://godsportairk.ru посетили 9600 
уникальных посетителей, и каждый 
второй зарегистрировался в одном 
из спецпроектов.
—  Согласно статистике нашей 

таблицы «Спорт в каждый дом», 
иркутяне набегали 9000 км, прошли 
23 миллиона шагов, проехали 18 ты-
сяч км на велосипеде и 36 тысяч раз 
отжались, — сказал Александр От-
кидач. — Единственное спортивное 
событие, которое пришлось отменить 
изза пандемии, — это «Бабрфест».
Одним из самых масштабных 

спецпроектов Года массового спорта 
стали массовые зарядки. Занятия 
проходят ежедневно (в зависимости 
от погодных условий). Также с 15 мая 
запустили фитнесмарафоны онлайн, 
в них участвовало более 6 тысяч 
человек.

—  Массовые зарядки пользуются 
большой популярностью. Так, в ми-
крорайоне Солнечный занятия посе-
тило более 600 человек, — рассказала 
управляющий World Class Екатерина 
Ефремова. — Нашим опытом заинте-
ресовались и в других городах.
А осенью Иркутск ждут уникаль-

ные события — общегородская олим-
пиада «Народные игры от Бабра» 
и «Битва вузов» среди студентов.
—  С начала августа мы анонси-

ровали набор команд для участия 
в «Народных играх от Бабра», — рас-
сказал начальник управления по фи-
зической культуре, спорту и моло-
дежной политике администрации 
г. Иркутска Дмитрий Абрамович. 
— В составе команд 12 человек от 18 
до 50 лет, уровень подготовки не-
важен. Отборочный этап состоится 
11–12 сентября на муниципальных 
стадионах «Авиатор» и «Локомо-
тив», финал пройдет 25 сентября.
Всего в «Народных играх» примут 

участие 35 команд. Набор сборных 
продолжается. Подать заявку для 
участия можно здесь: https://forms.
gle/2gNbi8xsNJV5iSzZA.
За каждой командой будет закреп

лен спонсор, который обеспечит 
участников экипировкой и будет по-
могать готовиться к соревнованиям. 
На сегодняшний день уже определе-
ны 20 из 35 партнеров для команд. 
Стать партнером спецпроекта и под-
держать команду из своего округа 
можно, обратившись к администра-
торам официальных аккаунтов «Года 
массового спорта в Иркутске» в соц-
сетях или к кураторам проекта.

Людмила Измайлова
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ИРКУТСКАЯ «ПРОБЕЖКА»  
СОСТОИТСЯ В КОНЦЕ АВГУСТА
Почти 200 человек заявились для участия 

в онлайн-забеге

Акцию проводит Иркутский областной Центр СПИД. 
Забег состоится 26, 27 и 28 августа в дистанционном 
формате. Любой желающий может зарегистрироваться 

на сайте по ссылке https://aids38.ru/, выбрать для себя 
комфортную дистанцию и принять участие в забеге. 
Регистрация еще идет!

Всем участникам необходимо скачать мобильное приложение Strava. Дис-
танции забега определены так: 2, 5 или 10 км. Каждый участник должен вы-
брать дистанцию заранее и пробежать исключительно заявленное расстояние.
Отметим, что помимо индивидуальных заявок поступило 10 командных. 

Есть участники не только из Иркутской области, но и других регионов России.
Подведение итогов пройдет также в формате онлайн (прямой эфир) в со-

циальных сетях Иркутского областного Центра СПИД 30 августа в 18.30. Каж-
дый участник получит медаль финишера с доставкой на дом. Девиз «Пробеж-
ки»: «Сдать тест на ВИЧ — просто. Точно так же просто, как и совершить свою 
обычную пробежку!»

Людмила Измайлова

—  Скорее всего, на нем пытались 
сидеть, — рассказывает Дарья Ку-
фякова, специалист МКУ «Город-
ская среда», — в результате чего 
сломали «ноги». Кстати, это уже 
не первый подобный случай, ко
гда верблюда пытаются оседлать. 
В 2019 его погнули по хребту, после 
чего также потребовался ремонт. 
А в этот раз не выдержала самая 
слабая часть конструкции — тон-
кие ноги верблюжонка. Их в итоге 
и укрепили во время последней 
реставрации.
Сама фигура сделана из метал-

локонструкции и покрыта искус-
ственным газоном. Благодаря этому 
верблюд остается зеленым круглый 
год.
—  Нас очень часто спрашивают: 

почему в Иркутске установили фи-
гуру верблюда? — Продолжает Да-
рья. — На самом деле до революции 
через Иркутск проходило много 
караванов: верблюды были неза-
менимым транспортом для перевоз-
ки чая из приграничных районов 
Китая.

В 2016 году в честь 355летнего 
юбилея Иркутска на пересечении 
Тимирязева и Карла Либкнехта бла-
гоустроили сквер, в котором и уста-
новили садовопарковую декора-
тивную форму «Верблюжонок».
К сожалению, не все горожане 

ценят то, что имеют. И бедный 
«верблюжонок» постоянно стано-
вится жертвой вандалов. Впрочем, 
как и другие топиарные фигу-
ры Иркутска — медведь на Бай-
кальском кольце, олень и гномы 
на площади «50 лет Октября». Со-
трудники МКУ «Городская среда», 
разумеется, регулярно их ремон-
тируют, красят и освежают. В фи-
гуру оленя, например, этой весной 
врезался автомобилист, после чего 
оленя отвезли на реконструкцию, 
а заодно уменьшили в длину и сде-
лали более реалистичным. В июле 
оленя вновь вернули на место.
Вот и верблюд возвратился 

в свой сквер более крепким. Остает-
ся надеяться, что ему еще нескоро 
потребуется очередной ремонт.

Наталья Федотова
Фото МКУ «Городская среда»

«У ВЕРБЛЮДА ДВА ГОРБА,  
ПОТОМУ ЧТО ЖИЗНЬ — 

БОРЬБА!»
В понедельник 23 августа в сквер на углу улиц 

Тимирязева и Карла Либкнехта вернули зеленую 
скульптуру верблюда

ПОБЕДА НА ЛЬДУ
Иркутские спортсмены завоевали  

Кубок России по керлингу

Вполуфинале команда нашего региона встретилась 
на льду со сборной Московской области. Сибиряки 
одержали победу со счетом 8:4. В финале иркутские 

спортсмены обыграли команду Ярославской области.

—  Мы поздравляем наших спортсменов с победой на родной земле! 
Популярность этого вида в столице Приангарья стремительно набирает 
обороты. И мы уверены, что иркутян ждут победы не только на всероссий-
ском, но и на международном уровне, — подчеркнул начальник управле-
ния по физической культуре, спорту и молодежной политике администра-
ции города Иркутска Дмитрий Абрамович.
Всего в Кубке России приняли участие 16 команд из СанктПетербурга, 

Москвы, Московской, Ярославской, Новосибирской, Томской, Иркутской 
областей, Красноярского края. От Приангарья в турнире участвовали 4 
команды.
25 августа в Иркутске стартуют соревнования на Кубок России среди 

смешанных пар. За медали будут бороться 20 пар спортсменов. Турнир 
проводится без зрителей.

Людмила Измайлова

Напомним, что в ночь на 7 июля топиарная фигура 
серьезно пострадала от действий вандалов. Лежащего 
на земле верблюда нашли рано утром и сразу же 

отвезли в ремонт.

Топиарная фигура — это декоративный элемент, созданный исключительно 
для украшения. Любое физическое воздействие на него делает конструкцию 
неустойчивой и грозит повреждениями. Не стоит забираться на верблюда!
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Фортис появился на свет у львов в питомнике 
К9. При рождении мать случайно повредила 
ему заднюю левую лапку. Сотрудники видели, 
что ранка кровит, но львица не подпускала лю-
дей к своему детенышу и пыталась вылечить его 
самостоятельно — зализывала травмированное 
место. Своим языком, который у всех кошачьих 
похож на терку, она еще больше повредила ко-
нечность, и туда проникла инфекция. Вскоре 
стало понятно, что без человеческого участия 
львенок может погибнуть.
Взять его на лечение и выхаживание согласи-

лись специалисты иркутской зоогалереи. На мо-
мент переезда на новое место жительства львенку 
было чуть больше месяца, и он находился в тяже-
лейшем состоянии.
—  По человеческим меркам месячный львенок 

— грудной ребенок трехчетырех месяцев от роду. 
Его нужно кормить молоком по часам, он посто-
янно нуждается в тепле, плачет. В природе львята 
неразлучны с матерью минимум до полугода. 
Но в нашем случае каждая минута была на счету 
— травмированная лапа опухла, воспалилась, был 
большой риск развития сепсиса, и тогда спасти 
его мы бы уже не смогли, — рассказывает коорди-
натор иркутской зоогалереи Людмила Ивушкина.
Чтобы маленький царь зверей выжил, для 

него создали практически стерильные условия. 
Арендовали квартиру в новостройке, где никогда 
не жили кошки. Так было нужно, чтобы к ослаб
ленному животному не прицепилась никакая 
инфекция. Закупили специальное молоко, кото-

рым кормят осиротевших котят и щенков. Потре-
бовалась большая партия, потому что месячную 
норму молока для домашних питомцев львенок 
выпивал за два дня. Выполняли все медицинские 
назначения, и воспаление на лапе стало прохо-
дить. Но, несмотря на всю заботу и любовь лю-
дей, малыш постоянно плакал без матери. Тогда 
было принято решение провести эксперимент — 
подселить к нему на несколько дней щенка и по-
смотреть, что из этого выйдет. С первых минут 
знакомства стало ясно — разлучить малышей уже 
не получится.
—  Они встретились, как будто знали друг друга 

сто лет — подбежали, облизали друг другу морды 
и стали все делать вместе. Сначала Фортису было 
трудно передвигаться, но постепенно благодаря 
Эльзе он научился ходить, бегать, прыгать, стал 
больше доверять людям. Понял, что щенок раду-
ется и, значит, это безопасно, поэтому перестал 
прятаться и бояться, — вспоминает Людмила 
Евгеньевна. — А потом они даже начали вместе 
хулиганить — пытаться грызть углы и обдирать 
обои. Мы дождались, когда друзьям будут сде-
ланы все необходимые прививки, сформируется 
иммунитет, и уже после этого забрали их в вольер 
нашей зоогалереи.
Сейчас щенок и львенок подросли, курс лече-

ния Фортиса уже закончился. И они попрежнему 
друзья не разлей вода. Если Эльза уходит на про-
гулку, у львенка начинается паника — он мечется 
по вольеру, ищет ее, громко плачет. Пришлось 
не разлучать их и во время прогулки. Оказалось, 
водить на улицу Фортиса совсем не сложно — 
Эльза идет на поводке, а он бежит рядом с ней, 
ни на что не отвлекаясь.
А вот взрослые львы, которые тоже живут  

в зоогалерее, не приняли своего сородича.
—  У нас есть пара — лев Гоша и львица Сараби. 

Конечно, мы не планировали подселять к ним 
малыша, но для галочки решили представить со-
родичей друг другу. Поднесли Фортиса к решетке 
их вольера. Взрослые львы повели себя очень 
агрессивно. Если бы животных не разделял ба-
рьер, они бы просто убили львенка. В принципе, 
это нормальная реакция на чужих детенышей 

в львином прайде, — поясняет координатор зоо-
галереи Людмила Ивушкина.
Она добавляет, что необычная парочка друзей 

стала самой популярной у посетителей зоопарка. 
И сотрудники зоогалереи не исключают, что со-
бака и лев проживут вместе всю жизнь:
—  Мы очень внимательно наблюдаем за их 

поведением. У них не было ни одной потасовки, 
ни одной ссоры. Более того, в их паре заводи-
ла — Эльза, а Фортис скромняга. Даже когда мы 
даем им мясо, собака первой бросается к мискам, 
причем сначала бежит к львиной. А он не воз-
ражает, садится рядом и смотрит, как она ест, — 
рассказывает Людмила Евгеньевна. — Сейчас мы 
переводим их с сухого корма на мясо. Им очень 
нравится курица, индейка и детские паштеты. 
Изза увечья льва, скорее всего, будем кастриро-
вать. Поэтому есть все шансы, что Фортис и Эльза 
проживут вместе всю жизнь, тем более что про-
должительность жизни у лабрадоров и львов 
примерно одинаковая. Конечно, если с возрастом 
ктото из них начнет проявлять агрессию, при-
дется расселить друзей. Но пока планы такие: 
осенью они переедут в более просторное приста-
нище, а к весне будем готовить для наших воспи-
танников большой уличный вольер.

Елена Машкова. Фото Бориса Слепнева

СПЛОШНОЕ МИ-МИ-МИ
В иркутской зоогалерее щенок лабрадора помогает людям 

выхаживать трехлапого львенка

Сладкая парочка — так в иркутской 
зоогалерее называют львенка 
Фортиса и щенка лабрадора 

Эльзу. Четырехмесячные ровесники 
не разлучаются ни на минуту — спят 
в обнимку, играют в догонялки, гуляют, 
охотятся. Фортис так обожает Эльзу, что 
даже уступает ей порцию в своей миске. Все 
потому, что собака помогла ему справиться 
с болезнью и встать на лапы, которых 
у него только три.

Вот они, друзья не разлей вода: щенок лабрадора Эльза и львенок Фортис. Даже день 
рождения у них один — 17 апреля. Сейчас они примерно одинакового размера, вес 
около двадцати килограммов. Правда, у Эльзы аппетит отменный — она пытается съесть 
не только свою порцию мяса, но и львиную. А Фортис — парень-скромняга, его даже 
приходится уговаривать, чтобы поел. Но сотрудники иркутской зоогалереи знают подход 
к львиному сердцу — он обожает детский паштет

Львенок по кличке Фортис при рождении получил серьезную 
травму задней левой лапы. Спасти конечность не удалось, и малыш 
остался трехлапым. Но, по словам специалистов, это не создает ему 
никаких помех в жизни. Он просто не знает, как это — передвигаться 
на четырех лапах

ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО
Телефон   
26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ

Н
а 
пр
ав
ах
 р
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м
ы
.  

ПОЧЕМУ ЛЬВЕНКА 
НАЗВАЛИ ФОРТИС? 

Кличку для львенкаинвалида под-
бирали со смыслом. «Мы очень пере-
живали за него, поэтому к каждому дей-
ствию подходили ответственно. И кличка 
не стала исключением. В переводе с ла-
тыни «фортис» означает «сильный». Та-
ким образом, мы хотели придать ему сил, 
чтобы помочь справиться с болезнью», 
— объяснила координатор иркутской зо-
огалереи Людмила Ивушкина.
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Серьезная школа реалисти-
ческого искусства соединилась 
в творчестве Евгения Орестовича 
с мечтами об идеально красивом 
мире. Работает мастер в редкой 
технике импасто. Это прием, когда 
краска ложится на полотно объем-
ными, плотными мазками, часто 
без использования кисти с помо-
щью мастихина или шпателя.
Заведующая отделом западно-

европейского, русского и совре-
менного искусства Иркутского об-
ластного художественного музея 
Анна Потапова рассказывает, что 
картины Евгения Орестовича от-
личает не только особая техника, 
но и колорит.
—  Он не боится сочетания 

контрастных цветов, и это у него 
получается очень гармонично. 
К особенностям его метода отно-
сятся и особые приемы в компо-
зиции. В его роскошных цветоч-
ных натюрмортах, которыми он 
известен любителям искусства, 
цветы буквально вырываются 
из формата. Это вызывает боль-
шой эмоциональный отклик, — 
отмечает Анна Сергеевна.
Его полотна, изобилующие 

пионами, розами, георгинами, не-
изменно вызывают у зрителя вос-
хищение, они очень позитивны 
и полны жизненной энергии.
Кроме цветочных натюрмортов, 

Евгений Орестович славится как 
знаток восточной культуры, ис-
кусства и философии. Много лет 
он сотрудничает с живописцами 
КНР. Любовь к Востоку, в част-
ности, нашла свое воплощение 
в проекте «Китай в моем сердце, 
Россия в моей душе». За десять 
лет его существования в тридца-
ти городах Поднебесной прошли 

выставки (как персональные, так 
и совместные с китайскими ху-
дожниками), мастерклассы, пре-
зентации фильмов об иркутских 
живописцах. Часть работ, соз-
данных в восточной стилистике, 
также представлены на выставке. 
В них преобладает золотой цвет, 
который китайцы считают симво-
лом богатства и благородства.
Многие почитатели таланта Ев-

гения Турунова знают также, что 
под его руководством творческой 
группой Иркутской городской 
телерадиокомпании было созда-
но почти три десятка фильмов 
о сибирских мастерах живописи. 
За этот телепроект под названием 
«Эскиз к портрету» он был на-
гражден золотой медалью Союза 
художников России.

Но начинал свой творческий 
путь художник именно с пейзажа. 
И в год своего юбилея возвраще-
нием к этому жанру мастер еще 
раз продемонстрировал, насколь-
ко разнопланово его творчество. 
Экспозиция представила вни-
манию зрителя пейзажи разных 
лет, среди которых большинство 
посвящены старому Иркутску. 
По словам Анны Потаповой, 
на выставке также можно будет 
увидеть ряд избранных фильмов 
из цикла «Эскиз к портрету».
«Возвращение к пейзажу» бу-

дет работать в Галерее сибирского 
искусства до 12 сентября.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова 

и из социальной сети героя 
публикации

«ВОЗВРАЩЕНИЕ К ПЕЙЗАЖУ» 
ЕВГЕНИЯ ТУРУНОВА

К 70-летию художника открылась выставка  
в Галерее сибирского искусства

Вэкспозиции представлены 
около 50 полотен, 
отражающих разные 

периоды творческого пути 
мастера. Евгений Турунов 
окончил Иркутское училище 
искусств, затем уже состоявшийся 
художник получил диплом 
искусствоведа в Иркутском 
государственном техническом 
университете. Его наставником 
и учителем был народный 
художник России, академик 
Анатолий Алексеев.

Евгений Турунов — член Союза художников России, заместитель 
председателя Иркутского общества российско-китайской дружбы 
по культурным связям, полномочный представитель журнала 
«Россия и Китай». В 2021 году художник избран почетным членом 
Международной академии современных искусств. Лучшие работы 
мастера представлены в коллекциях художественных музеев и галерей 
России, Южной Кореи, Японии, Германии, США, Монголии и Китая

«Апельсиновый сад», полиптих. 2016–2021 гг. (оргалит, холст, 
акрил)

«Ночь девяностого года», холст, масло, 2021

ЛЮБАЯ 
ЭКСКУРСИЯ 

НА ВАШ ВЫБОР
Иркутск стал участником 

Всероссийской акции 
«Экскурсионный флешмоб»

Впоследнюю субботу 
августа в 12.00 в разных 
точках России стартуют 

экскурсии, лекции, мастер-классы 
и творческие встречи с самыми 
интересными жителями города! 
Полный список экскурсий 
приведен на специальном сайте 
https://excursmob.ru. Там же легко 
и записаться на экскурсию.

В программу акции включены самые раз-
нообразные по тематике и форме проведе-
ния экскурсии, ориентированные на разные 
возрастные группы.
—  Особым сюрпризом акции станет экс-

курсия с участием одного из первых лиц Ир-
кутска. Участников флешмоба ждут детские 
экскурсии от книжного магазина «Кукуля» 
и проекта «Закраска», разработавшего 
картураскраску Иркутска, киноэкскурсия 
от «Гайдайцентра», экскурсия по объ-
ектам иркутского деревянного зодчества, 
экскурсия на сапах с региональным travel
блогером, а еще «Иркутск космический». 
Экскурсии будут бесплатными, за исклю-
чением форматов, предусматривающих 
использование специальных материалов 
(мастерклассы) или аренды специаль-
ного оборудования. Для горожан участие 
во флешмобе — это возможность поновому 
посмотреть на Иркутск; для гостей города 
— способ открыть его историю и зародить 
в душе желание приехать еще раз; для спи-
керов, учреждений и организаций — шанс 
рассказать о себе в формате экскурсии, — по-
яснили в информационнотуристской служ-
бе Иркутска.
Нам в редакции «Иркутска» очень при-

глянулась экскурсия «Граффититур». Вот 
как пишут о ней организаторы: «Совершите 
пешую экскурсию и откройте для себя уди-
вительный Иркутск через граффити. Вы 
узнаете, в чем разница между граффити 
и стритартом. По завершении экскурсии 
вы посмотрите на Иркутск поновому и по-
грузитесь в историю иркутского уличного 
искусства.
Вас ждет творческая прогулка 

по следующим местам:
 9 О. Конный;
 9 Ул. 5й Армии, 29;
 9 Ул. Карла Маркса («Киото»);
 9 Ул. Урицкого (кофейня «Простран
 9 ство»);
 9 Библиотека им. Уткина (ул. Чехова,
 9 10);
 9 Набережная р. Ушаковки;
 9 Артзавод «Доренберг»;
 9 Нижняя Набережная;
 9 Сквер им. Кирова (ул. Ленина, 14б).
Абсолютно каждая остановка сопрово-

ждается минилекцией об истории создания 
граффити, его авторе. Экскурсия проводится 
при поддержке профкома студентов Иркут-
ского государственного университета».

Илья Спирин. Фото Валентина Карпова

Граффити в Иркутске — особая тема. 
Их много на улицах города, история 
создания практически каждого рисунка 
— интересный повод для экскурсии
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Аварийная выездная служба вскрытия, установки 
замков. Замочных дел мастера. 8 (999) 448-19-92.

Аттестат о среднем образовании (2000 г.) МОУ 
СОШ № 9 г. Усть-Кут на имя Коляда О. В. считать 
недействительным.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, 
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкаль-
ский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 
предм. Рабочее и прилегающие районы, за на-
личный расчет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных 
для вас условиях, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  Т. 58-50-94,  
8 (964) 358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Отдел истории

 � 1 и 2 сентября
Сотрудники музея приглашают первоклашек и их 
родителей в музей на увлекательную экскурсию (запись 
обязательна, тел.: 710422, 710161) по стоимости вход-
ного билета!
Адрес: г. Иркутск, ул. Франк-Каменецкого, 16а, 
тел. для справок: 710-161, 710-422.

ГВЦ им. В.С. Рогаля
 � 4 сентября
Мастеркласс по росписи на деревянных спилах. Сто-
имость занятия 200 р., продолжительность 40 минут. 
15.00, по заявкам. (6+)

 � 5 сентября
Мастеркласс по плетению амулета «Ловец снов». Стои-
мость занятия 150 р., продолжительность 1,5 часа. 13.00, 
по заявкам (6+).

 � 27 августа – 12 сентября
Музей приглашает иркутян и гостей города посетить 
выставку работ мастеров народного искусства «Оникс», 
посвященную 360летнему юбилею г. Иркутска, которая 
объединяет художников прикладного творчества, жи-
вущих и работающих в городах и поселках Иркутской 
области. (6+)

 � 27 августа – 30 сентября
Работает персональная выставка Петра Петровича Га-
маюнова «Россия. Четыре времени года». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200-365, выходной день понедельник.
 
Художественный музей имени  
В.П. Сукачева

 � 27 августа
Фотовыставка «Старинная японская фотография» (0+)
В экспозиции — коллекция японской раскрашенной 
фотографии эпохи Мэйдзи (1868–1912), собранная Мо-
сковским Мультимедиа Арт Музеем. 

Неизвестный автор. Продавец тофу в соломенном 
плаще мино, 1880–1890-е гг. Альбуминовый 
отпечаток, раскраска. Из собрания МАММ

Адрес: г. Иркутск, Усадьба В.П. Сукачева  
(ул. Декабрьских Событий, 112). Тел. для справок 
53-12-24.

Иркутский областной музей 
декабристов

 � 27 августа – 30 декабря
Выставка «Свадебные сезоны», приуроченная к 200ле-
тию со дня венчания Сергея и Екатерины Трубецких. 
(12+) 
Справки по тел. 20-75-32.

 � 27 августа – 31 октября
Пешеходная экскурсия по историкомемориальному 
комплексу «Декабристы в Иркутске». Продолжитель-
ность экскурсии полтора часа. Экскурсия проводится в 
теплое время года. 
Запись по тел. 20-75-32, 29-26-63.
Адрес: г. Иркутск, пер. Волконского, 10.  
Имейл: decemb-ed@mail.ru, www.imd38.ru.

Иркутский областной краеведческий 
музей

 � С 30 августа
Выставкаквест «От острога до города» (12+), посвящен-
ная 360летию города Иркутска. 
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 2,  
тел. 333-449. 

 � С 30 августа
Экспозиция «Хозяин огня». (6+)
Выставка сопровождается графическими работами 
самобытного бурятского художника ЦыренНамжил 
Очирова и инсталляцией с элементами конструкции 
монгольской войлочной юрты. 
Адрес Музейной студии: г. Иркутск, ул. Карла 
Маркса, 13. Справки по тел. 200-368.

 � С 30 августа
Выставка «Маски времени». (6+)

Эта выставка — взгляд на историю масок и рассказ 
о той роли, которую они играют в современном 
мире. Среди экспонатов можно будет увидеть 
маски буддийской мистерии Цам и шаманские 
маски XIX–XX веков, театральные и хоккейные 
маски, узнать об истории средств индивидуальной 
защиты, особенно актуальных в настоящее время

Адрес отдела «Окно в Азию»: г. Иркутск, ул. 3-го 
Июля, 21а, 21б (130-й квартал). Справки по тел. 
25-98-21.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 1 сентября
Выставкаэкспозиция книг из коллекций дарителей 
«Прекраснее Байкала нет места на земле», посвященная 
Году Байкала в Иркутской области. (6+) С выставкой 
можно ознакомиться до 14 сентября с 10.00 до 19.00.

 � 2 сентября
Сказочная викторина по правовому воспитанию «Дети 
имеют право». (6+)
На примере литературных героев ребята узнают не 
только о своих правах, но и об обязанностях. Меро-
приятие можно посетить по предварительной записи 
по телефону 310445. Обязательно соблюдение всех 
санитарных требований. 
Адрес: г. Иркутск, мкр-н Университетский, 70, 
тел. для справок 36-95-66.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 29 августа
Библиотека № 32 подготовила развлекательную про-
грамму, которая пройдет на ее странице «ВКонтакте» 
(https://vk.com/bibl32). В программе: веселая викторина 
«Яркое лето», подборка книг о лете для детей всех воз-
растов, онлайнраскраски «Корзиночка цветов»  
и «Гусилебеди». Начало в 13.00. (8+)

 � 1 сентября
Всех, кто посетит сайт Централизованной библио-
течной системы (https://cbsirkutsk.ru), ждут позна-
вательные выставки художественной и познавательной 
литературы о школе, веселые викторины, пазлы  
и ребусы, школьные анекдоты и видеорекомендации  
от сверстников о прочитанных книгах. (8+)
Детская библиотека № 21 (ул. Гоголя, 4, тел.  
387845) и детская библиотека № 24 (мкрн Перво-
майский, 24, тел. 363837) подготовили праздничные 
литературные викторины о школе для своих читателей. 
(9+)
Центральная детская библиотека им. Ю.С. Сам-
сонова (бульвар Постышева, 35, тел. 229962) пригла-
шает всех желающих для прохождения увлекательного 
квеста «В поисках Древа знаний». (10+)
 Библиотека № 37 (мкрн Топкинский, 33, тел.  
338025) приглашает присоединиться к осеннему 
всероссийскому интеллектуальному забегу «Бегущая 
книга», который будет посвящен теме Олимпийских 
игр. Начало в 12.00. (14+)

 � 5 сентября
В этот день (День ветерана труда Иркутской области; 
был учрежден совсем недавно — указом губернатора 
в 2019 году) все городские библиотеки чествуют своих 
читателейветеранов, которые добросовестно трудились 
многие годы и внесли свой посильный вклад в социаль-
ноэкономическое развитие нашего города и области. 
(65+)

КОНЦЕРТЫ

Органный зал Иркутской областной 
филармонии

 � 28 августа
Sax&Organ*. Только лучшее! (6+)
Концерт из цикла Sax&Organ. Начало в 19.00 Исполни-
тели — Андрей Гедеон (саксофон), Дечебал Григоруцэ 
(орган).

В завершение летнего концертного сезона 
Органный зал приготовил для слушателей особую
программу: шедевры классики, рока, ретро, танго 
от XVIII века и до наших дней

Адрес: Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 1. Телефон 
(3952) 50-01-21.

Кино под открытым небом
 � 27, 29, 31 августа
Магазинные воришки всего мира (18+)
Начало в 21.00

 � 28 августа
Карман России (12+) 
Начало в 21.00

 � 1, 2, 3, 4, 5 сентября
Фестиваль фантастического кино Best SciFi — 2021 
(18+) 
Адрес: Иркутск, ул. Мухиной, 2а, во дворе «Ир-
кутского областного кинофонда». Тел. 56-70-60, 
внутр. 1507 или 1508.

Фото из архива музеев

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (27 августа – 3 сентября)
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http://30r.biz/

УВАЖАЕМЫЕ СЛУШАТЕЛИ ИРКУТСКОГО РАДИОКАНАЛА!
С 21 августа по 16 сентября наши программы вы можете слушать на 3-й программе проводного радио, или, как принято говорить,  

«на третьей кнопке». Абоненты проводного радио, имеющие трехпрограммные радиоприемники, смогут нас слушать, как и прежде,  
в утреннее время с 9.10 до 10.00 и в дневное время с 14.00 до 15.00.

Кроме того, все передачи (без исключения) вы можете послушать на сайте «Иркутскинформ», перейдя по ссылке «Иркутский радиоканал».
Уважаемые радиослушатели, мы приносим извинения за доставленные неудобства, но очень надеемся, что мы по-прежнему будем вместе с вами.

Редакция Иркутского радиоканала

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Тимофеевка. Вожак. Пари. Перебор. Менталитет. Стокс. Она. Таран. Каска. Мочало. Ватман. Игуана. Бистр. Маис. Толсторог. Стаж. Оленина. Рост. Ишхан. Вьетнам. Автомат. Халупа. Закон. Корова. Сатана. Рак. Басма. Рея. Телега. Реал. Пинд. Лидер. Желудок. Кальяо. Илей. Лама.
По вертикали: Ипе. Кали. Овца. Арена. Мандат. Смесь. Лут. Орт. Смета. Тежу. Абель. Фиалка. Рис. Панагия. Ант. Стенка. Асадо. Кепи. Вето. Отжим. Карри. Крен. Маета. Блоха. Драже. Слава. Елей. Восторг. Тент. Золя. Портач. Урон. Омар. Пул. Орава. Ритм. Коррида. Байкал. Неон. Айова. Ном. Сноха. Гарт. Накидка.


